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曾留齡

    經過了二個多月的禱告， 終
於解決了一切的攔阻， 聖靈開
路， 憑著信心， 獨行俠的我第
一次在聖靈的陪伴、 指引下， 
如期踏上飛往巴拿馬的飛機。 
我忘記了， 我只向海關人員講
了一句說話 "Thank you!"
    下飛機了，輪椅早已為我預
備，我根本不明白西班牙語，
但聖靈告訴我， ”把機票給他
看”，奇妙的旅程，上帝首先
讓我經歷了陌生人主動的愛心
幫忙， 我回報對方的是 ”微笑
、點頭” ，真心的說了一句 
“Thank you"。
    走向機場的出口處，就看見
了Esther 姊妹向我跑過來，叫曾
留齡姐， 然後把我擁抱，好像
離別了很久的親人重新又相聚
在一起那種喜悅。已經晚上九
點過了，天色已黑，她還要開
車一個多小時送我上山上學院
的宿舍。她為我預備好了住的
房間，然後還要開車下山回她
的住處去，足足用了一天的時
間， 她接我的那種喜樂笑容， 

使我無法忘懷。
    鄭博士（院長） 已經站在那
裏等我到來， 說不盡的感恩， 
數不盡神的恩典， 這是愛心的
第一課。
    不到七點半， 鈴聲響了， 不
是叫你起床， 而是叫你到飯堂
吃早餐啦。 我又好像回到了好
幾年前，參加王守仁牧師的課
程。大家一起唱謝飯歌：「主
，我滿心感謝， 歡樂領受，袮
所賜我飲食， 美好豐厚；求袮
施恩潔淨， 加上祝福， 助我身
心健全， 事奉天父。 阿門！」
    早餐的時間我認識了馬英傑
牧師夫婦， 他們和善，面帶笑
容, 待人有一種親切感， 很快
我就與馬師母好像好朋友一樣
。 跟著又遇見一位頭髮花白， 
但精神飽滿，行步穩重， 語音
非常清晰的姊妹， 她名叫戴安
娜， 她年紀還比我大一歲， 學
院 一開辦， 她就來到這所學院
幫忙圖書館的工作。 她跟我說
： 有時間到圖書館來一次， 我
很高興的回答：「好」。
    香味進入鼻孔， 熱熱的菜肉
包，(包皮是用南瓜和麵粉 一同
做的，所以帶有黃色)， 還有很
大的雲吞，再加上一隻熟的熱
雞蛋，還有一碗麥片。 這些都
是鍾浩良夫婦和一位Jony Ng的
弟兄， 親手為我們煑的。還有
午餐晚餐都是他們親力親為，
為我們預備，還有水果，樹上

熟木瓜、菠蘿、梨， 一籃籃擺
在飯桌上， 讓大家吃。午餐晚
餐還有很好喝的湯， 當天捕捉
的新鮮的海鮮(魚)、大蝦，還有
一樣是你們或許意想不到的，
就是 Jony Ng和弟兄們，他們是
煮咖啡的高手，煑一大瓶的上
等名牌咖啡給我們喝，他們都
是把最好的獻上，這是愛心的
第二課。
    11月29日早上，鄭博士特別
安排一架十多座位的白色車，
送我們到山下麥當勞吃早餐，
車上有吳牧師、馬牧師夫婦、
孫雅各牧師、王傳道、戴安娜
姊、Jony和他女朋友。吃過早
餐我們去探訪了三位弟兄的家
庭，令我感到驚喜的是，他們
非常熱情的叫著我的名字與我
握手。我們先探望藍敬雲夫婦
，再去探望潘煒賢、吳優瑜夫
婦。兩戶的弟兄姊妹都經歷過
危險，但對上帝的愛依然堅定
不移，對上帝充滿信心與盼望
，這就是把房子建在盤石上。
    跟著我們又去探訪羅勇奇、
黃秋燕夫婦。秋燕姊妹叫我叫
得特別親切，跑過來握著我的
手，她告訴我，我和你一同在
網絡上課的， 我早就認識你， 
後來我才想起來了。 
    羅勇奇弟兄帶我們參觀了栽
在門前的果樹，樹上長滿了不
同水果：木瓜、菠蘿等。 他笑

着說：我用心栽種的，沒有一
次成功， 後來我把種子散在土
地裏不管，結果長成了那麼好
的果樹，真不敢相信。真是「
有心栽花花不開， 無心插柳柳

成蔭。」有時候當我們跟朋友
傳福音， 講見證的時候， 對方
不一定會用心聽，奇妙的是，
坐在旁邊的陌生人， 卻留心聽
進去了，並接受單張。
    羅勇奇夫婦的店舖，正靠近
在海邊漁村，那裏有一間漂亮
的海邊餐廳。當我們到海邊的

時候，海水正在退潮，我們還
可以走在沙灘上，但見不到漁
船 ，因為是退潮，漁船不能回
來，要等到漲潮漁船才可以載
著魚蝦回來。 我又在祈禱，真
希望看到潮水漲，那些漁船歸
航，船不大，漁夫所捕的魚， 
只能賣給當地的商店，不能出
口的。
    這一頓的午餐真是豐盛：新
鮮的魚，又有大蝦，感謝主！ 
吃完午餐要離開的時候，潮水
已漲回來了，看到了一隻隻紅
色的漁船回航，剛才我們站的
海灘已經滿了海水，漁船開始
靠岸，海水是帶黃色的。 感謝

主， 使我看到了奇妙的一幕。
    接下來的節目就是要去參觀
兩間教會。首先去到巴拿馬 ”
亞拉亨”基督教華人教會， 教
會的傳道人是王琨璞，教會不
大，但是設備齊全，非常清潔
，有兒童的地方，青少年的地
方，五臟俱全。
    我們又去參觀下一間教會 “
巴京堂”，全名是巴拿馬基督
教華人教會。 這教會比較大， 
中南美洲神學院的畢業典禮也
選在這裏舉行。這間教會的牧
師是吳必能牧師， 他也是神學
院的副院長和“講道學” 的教
授，對人非常和善親切。
    鄭博士請我們吃一頓豐富的
晚餐之後便回學院了，那時天
色已經黑暗， 玩了一天應該回
家睡覺休息，感恩默想神的恩
典， 自己也應好好在主的裏面
數算一下。弟兄姊妹和睦同遊
， 何等的善，何等的美！
    轉眼12月3日。這一天是主日
， 再加上晚上的畢業典禮， 心
情特別興奮和緊張。早上 “巴
京堂” 聚會，教會佈置得非常
美麗，由吳牧師講道。下午跟
著去參加 ”亞拉亨” 基督教華
人教會的崇拜，講員是馬英傑
牧師。完了聚會馬上趕回 “巴
京堂” 吃晚餐，準備畢業典禮
，一氣呵成。牧師、 教授都換
上博士服裝， 整個場面莊嚴而
高雅。六位畢業學生--三個講西

語， 三個講中文。 這些有名望
的教授 ，他們不接受講員費， 
到中南美洲神學院侍奉， 他們

委身前來教授課程。 當晚的講
員是孫雅各牧師。
    中南美洲神學院，建立在山
上，環境優美，校舍寬大。創
辦人和教授同工們付出了很多
心血、精神和體力， 親力親為
， 幾經艱苦， 又要與一些心懷
不正的人打法律戰，因著上帝
的看顧和保守，總算把學院安
定下來， 為神栽培工人，行在
真道上， 被神使用，為神的教
會預備人才， 合乎主用， 不至
荒涼。這是第三種的愛， 完全
的付出， 憑著信心，順服神的
帶領 ，經歷艱苦， 勇往直前， 
憑著對神對人的愛， 栽培神的
工人， 被神使用， 興旺福音。
（彼後1:7， 太19:19，詩103:8-9
，約14:15，23）

巴拿馬之行: 冒險抑或祝福 
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編後語

    經過了二個多月的禱告， 終
於解決了一切的攔阻， 聖靈開
路， 憑著信心， 獨行俠的我第
一次在聖靈的陪伴、 指引下， 
如期踏上飛往巴拿馬的飛機。 
我忘記了， 我只向海關人員講
了一句說話 "Thank you!"
    下飛機了，輪椅早已為我預
備，我根本不明白西班牙語，
但聖靈告訴我， ”把機票給他
看”，奇妙的旅程，上帝首先
讓我經歷了陌生人主動的愛心
幫忙， 我回報對方的是 ”微笑
、點頭” ，真心的說了一句 
“Thank you"。
    走向機場的出口處，就看見
了Esther 姊妹向我跑過來，叫曾
留齡姐， 然後把我擁抱，好像
離別了很久的親人重新又相聚
在一起那種喜悅。已經晚上九
點過了，天色已黑，她還要開
車一個多小時送我上山上學院
的宿舍。她為我預備好了住的
房間，然後還要開車下山回她
的住處去，足足用了一天的時
間， 她接我的那種喜樂笑容， 

使我無法忘懷。
    鄭博士（院長） 已經站在那
裏等我到來， 說不盡的感恩， 
數不盡神的恩典， 這是愛心的
第一課。
    不到七點半， 鈴聲響了， 不
是叫你起床， 而是叫你到飯堂
吃早餐啦。 我又好像回到了好
幾年前，參加王守仁牧師的課
程。大家一起唱謝飯歌：「主
，我滿心感謝， 歡樂領受，袮
所賜我飲食， 美好豐厚；求袮
施恩潔淨， 加上祝福， 助我身
心健全， 事奉天父。 阿門！」
    早餐的時間我認識了馬英傑
牧師夫婦， 他們和善，面帶笑
容, 待人有一種親切感， 很快
我就與馬師母好像好朋友一樣
。 跟著又遇見一位頭髮花白， 
但精神飽滿，行步穩重， 語音
非常清晰的姊妹， 她名叫戴安
娜， 她年紀還比我大一歲， 學
院 一開辦， 她就來到這所學院
幫忙圖書館的工作。 她跟我說
： 有時間到圖書館來一次， 我
很高興的回答：「好」。
    香味進入鼻孔， 熱熱的菜肉
包，(包皮是用南瓜和麵粉 一同
做的，所以帶有黃色)， 還有很
大的雲吞，再加上一隻熟的熱
雞蛋，還有一碗麥片。 這些都
是鍾浩良夫婦和一位Jony Ng的
弟兄， 親手為我們煑的。還有
午餐晚餐都是他們親力親為，
為我們預備，還有水果，樹上

熟木瓜、菠蘿、梨， 一籃籃擺
在飯桌上， 讓大家吃。午餐晚
餐還有很好喝的湯， 當天捕捉
的新鮮的海鮮(魚)、大蝦，還有
一樣是你們或許意想不到的，
就是 Jony Ng和弟兄們，他們是
煮咖啡的高手，煑一大瓶的上
等名牌咖啡給我們喝，他們都
是把最好的獻上，這是愛心的
第二課。
    11月29日早上，鄭博士特別
安排一架十多座位的白色車，
送我們到山下麥當勞吃早餐，
車上有吳牧師、馬牧師夫婦、
孫雅各牧師、王傳道、戴安娜
姊、Jony和他女朋友。吃過早
餐我們去探訪了三位弟兄的家
庭，令我感到驚喜的是，他們
非常熱情的叫著我的名字與我
握手。我們先探望藍敬雲夫婦
，再去探望潘煒賢、吳優瑜夫
婦。兩戶的弟兄姊妹都經歷過
危險，但對上帝的愛依然堅定
不移，對上帝充滿信心與盼望
，這就是把房子建在盤石上。
    跟著我們又去探訪羅勇奇、
黃秋燕夫婦。秋燕姊妹叫我叫
得特別親切，跑過來握著我的
手，她告訴我，我和你一同在
網絡上課的， 我早就認識你， 
後來我才想起來了。 
    羅勇奇弟兄帶我們參觀了栽
在門前的果樹，樹上長滿了不
同水果：木瓜、菠蘿等。 他笑

着說：我用心栽種的，沒有一
次成功， 後來我把種子散在土
地裏不管，結果長成了那麼好
的果樹，真不敢相信。真是「
有心栽花花不開， 無心插柳柳

成蔭。」有時候當我們跟朋友
傳福音， 講見證的時候， 對方
不一定會用心聽，奇妙的是，
坐在旁邊的陌生人， 卻留心聽
進去了，並接受單張。
    羅勇奇夫婦的店舖，正靠近
在海邊漁村，那裏有一間漂亮
的海邊餐廳。當我們到海邊的

時候，海水正在退潮，我們還
可以走在沙灘上，但見不到漁
船 ，因為是退潮，漁船不能回
來，要等到漲潮漁船才可以載
著魚蝦回來。 我又在祈禱，真
希望看到潮水漲，那些漁船歸
航，船不大，漁夫所捕的魚， 
只能賣給當地的商店，不能出
口的。
    這一頓的午餐真是豐盛：新
鮮的魚，又有大蝦，感謝主！ 
吃完午餐要離開的時候，潮水
已漲回來了，看到了一隻隻紅
色的漁船回航，剛才我們站的
海灘已經滿了海水，漁船開始
靠岸，海水是帶黃色的。 感謝

主， 使我看到了奇妙的一幕。
    接下來的節目就是要去參觀
兩間教會。首先去到巴拿馬 ”
亞拉亨”基督教華人教會， 教
會的傳道人是王琨璞，教會不
大，但是設備齊全，非常清潔
，有兒童的地方，青少年的地
方，五臟俱全。
    我們又去參觀下一間教會 “
巴京堂”，全名是巴拿馬基督
教華人教會。 這教會比較大， 
中南美洲神學院的畢業典禮也
選在這裏舉行。這間教會的牧
師是吳必能牧師， 他也是神學
院的副院長和“講道學” 的教
授，對人非常和善親切。
    鄭博士請我們吃一頓豐富的
晚餐之後便回學院了，那時天
色已經黑暗， 玩了一天應該回
家睡覺休息，感恩默想神的恩
典， 自己也應好好在主的裏面
數算一下。弟兄姊妹和睦同遊
， 何等的善，何等的美！
    轉眼12月3日。這一天是主日
， 再加上晚上的畢業典禮， 心
情特別興奮和緊張。早上 “巴
京堂” 聚會，教會佈置得非常
美麗，由吳牧師講道。下午跟
著去參加 ”亞拉亨” 基督教華
人教會的崇拜，講員是馬英傑
牧師。完了聚會馬上趕回 “巴
京堂” 吃晚餐，準備畢業典禮
，一氣呵成。牧師、 教授都換
上博士服裝， 整個場面莊嚴而
高雅。六位畢業學生--三個講西

語， 三個講中文。 這些有名望
的教授 ，他們不接受講員費， 
到中南美洲神學院侍奉， 他們

委身前來教授課程。 當晚的講
員是孫雅各牧師。
    中南美洲神學院，建立在山
上，環境優美，校舍寬大。創
辦人和教授同工們付出了很多
心血、精神和體力， 親力親為
， 幾經艱苦， 又要與一些心懷
不正的人打法律戰，因著上帝
的看顧和保守，總算把學院安
定下來， 為神栽培工人，行在
真道上， 被神使用，為神的教
會預備人才， 合乎主用， 不至
荒涼。這是第三種的愛， 完全
的付出， 憑著信心，順服神的
帶領 ，經歷艱苦， 勇往直前， 
憑著對神對人的愛， 栽培神的
工人， 被神使用， 興旺福音。
（彼後1:7， 太19:19，詩103:8-9
，約14:15，23）

    1）這一期通訊刋登不少有
關巴拿馬的事工，每一則都
與本會有關，請大家參閱。

    2）本會伙伴同工們向來持
守崗位，忠心事主，目前有
些身體輭弱者，敬請大家代
禱：
    （一）陳榮基牧師已由香
港回來，因癌症仍接受化療
，身體感到輭弱。
    （二）何錦和傳道最近發
現心臟不妥，血管阻塞而要
入醫院動手術，現已回家療
養。
    （三）鄭會長之師母楊惠
卿身體欠佳， 需要多方面體
檢，現已證實：左乳有癌細
胞，定於二月14曰作切除手
術；另外，數月前發現眼生
有白內障，經過三次疏通眼
壓之後，於一月29日右眼切
除手術，左眼定於二月21日
開刀。因一連串的手術，求
主加給她充足的精力。
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    2023年12月2日，我同我太太
郭蕾姊妹啟程開始了為期一周
的巴拿馬短宣行程，這是我們
第一次去短宣，我們有份參與
主的事工相信這完全是神的帶
領。短宣隊領隊馬英傑牧師和

馬師母已經提早幾天到達巴拿
馬。
    2號晚上10點多我們抵達巴拿
馬並與接機的呂偉青牧師和曉
蘭師母久違會面。12月3日上午
我們在巴拿馬基督教華人教會
參加主日崇拜，雖然是西班牙
語和粵語崇拜，但讚美主的歌
聲和音符是共通的，我們的神

是配得全地頌讚的！當天有3位
新人受浸水禮歸向主。
    下午郭蕾姊妹主講了一個中
醫保健講座。我與馬牧師馬師
母去了Iglesia亞拉亨基督教華人

教會的下午崇拜聚會，馬牧師
證道的題目是”寧願萬人得救
，不願一人沉淪”。王琨璞傳
道向我們介紹了教會的情況。
    3號晚上我們參加了中南美洲

聖經學院第十屆畢業典禮暨結
業典禮。我們一同見證了6位畢
業生獲得學位並即將奔赴宣教
工塲，我們看到神福音的事工
在巴拿馬蓬勃發展，感謝主！
    之後的幾天，我們去了中南
美洲聖經學院。學院有崇拜的
禮堂，圖書館，學生宿舍和食
堂。一位鍾弟兄熱心服事神，

在學院煮食給弟兄姊妹，他也
主動承擔了維護學院的一些雜
物瑣事，他以親身經歷為主做
見證，分享神是怎樣的改變他
。我們還參觀了巴拿馬華人浸

信會，並一同為教會的發展禱
告。
    此外，在馬牧師的帶領下我
們探訪了居住在海邊的秋燕夫
婦，他們居家與店舖在一起。

雖然條件
十分艱苦
，但夫婦
兩人堅定
的信靠主
。秋燕姊
妹已經在
網上上課
開始神學
裝備，我

們為他們禱告和祝福。
    我們也探訪了幾位在商場工
作的弟兄姊妹。郭蕾姊妹在短
宣期間義診了大約80個病人。
我們看到巴拿馬的弟兄姊妹和
未信主的人有很多求醫問藥方
面的需求，由於天氣炎熱，濕
氣較重，許多來看診的人患有
風濕痛症。疫情對經濟造成的
影響，也使許多人精神焦慮，
甚至失眠抑鬱。在義診的同時
，馬牧師師母和教會同工們一
起為候診的人傳福音和禱告。
    幾天過的很快，我們衷心感
謝熱心接待我們的呂牧師一家
，感謝熱情款待我們的弟兄姊
妹，感謝Pastor 牧師不懈的努力

幫助取得針灸牌照，感謝吳必
能牧師帶領的團隊的大力協助
和安排，我們相信這些都是神
的恩典，這次短宣是我們難得
的學習機遇，我們願意獻上感
恩，感謝主！羅馬書8:28：”
我們曉得萬事都互相效力，叫
愛神的人得益處，就是按他旨
意被召的人”，願榮耀歸神！
    弟兄姊妹的張張笑臉令我們
至今難忘，那是從主來的平安
和喜樂。我們仍然掛念那位10
歲的小女孩，盼望她和她的父
母能堅持來教會敬拜神，求神
親自醫治她，也求神的大能醫
治有需要的人。我們是不配的
，但神卻使用我們，求主加添
我們力量多為主做工，求神繼
續帶領我們前面的道路，盼望
再次與巴拿馬弟兄姊妹相見！

證道浸信會(美麗徑堂)  
石貴平執事巴拿馬短宣之旅
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    我於2023年9月18日至10月9
日前往了我的故鄉越南胡志明
市短宣，事奉的教會有平西，
光中，新和東，平太，富定和
恩光。
    在邱樹華牧師的幫助及悉心
安排之下，分別在各教會舉辦

了六場佈道會，主日崇拜證道
及團契分享。對象包括了信徒
，各種年紀的慕道者，街坊，
中文義學的學生及前來教會領
取免費午餐的路人。為此我整
備了好幾份傳遞不同信息的講
章去配合不同場合的需要，而

願意決志信主的人，都可以領
取到一個十字架作為紀念。
    隨後安排了遊戲及猜謎等等
遊戲，盼望藉著簡單的互動方
法去加深彼此認識， 建立關係
，有助於教會接踵而至的跟進
工作。
    去年蒙神祝福，服事了光中
堂會眾，為他們拍家庭照，而
今年亦能夠為神獻上綿力，在
平西堂作同樣的事奉。
    另外，於2023年11月3日至18
日，感謝主還了自己的心願，
能夠跟隨台灣的牧者，進到監
獄傳福音。
    期間探訪了三間監獄及一間
戒毒所，信息內容大致論及內
疚，懊悔，依靠耶穌，生命得
到更生等等。藉由聖靈的帶領
及感動下，在呼召的時候，有
不少的朋友願意相信和接受耶
穌基督作為生命的救主及主宰
。蒙神憐憫，2023年是卓有成
效的一年，願一切的榮耀都歸
給神！
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